
190097 - هل هناك صلاة مخصوصة لزيادة الرزق؟

السؤال

تصلي ركعتين تقرأ في كل ركعة الحمد مرة واحدة، والتوحيد مرة واحدة ، وتطيل الركوع والسجود، وبعد الانتهاء
من الصلاة تقول: يا ماجد يا واحد يا كريم، أتوجه إليك بمحمد نبيك نبي الرحمة صلى الله عليه وآله، يا محمد يا

رسول الله، إني أتوجه بك إلى الله ربي وربك ورب كل شيء وأسألك اللهم أن تصلي على محمد وأهل بيته وأسألك
نفحة كريمة من نفحاتك، وفتحا يسيرا ورزقا واسعا ألم به شعثي وأقضي به ديني وأستعين به على عيالي؟

ملخص الإجابة

لا يعرف في السنة الصحيحة صلاة مخصوصة لطلب الزيادة في الرزق، فهذه الصلاة الموصوفة في السؤال
بدعائها صلاة مبتدعة، وهو من التشريع في الدين بما لم يأذن به الله، ومن البدع المحدثة المنهي عنها. هناك من

الأسباب المشروعة لزيادة الرزق ما يحسن أن نشير إليه وننبه عليه منها الاستغفار وصلة الرحم والدعاء وتقوى الله
وكثرة الصدقة والإكثار من الحجِ والعمرة والمتابعة بينهما.

الإجابة المفصلة
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هل هناك صلاة مخصوصة لزيادة الرزق؟

لا يعرف في السنة الصحيحة صلاة مخصوصة لطلب الزيادة في الرزق، فهذه الصلاة الموصوفة في السؤال
بدعائها صلاة مبتدعة، وهو من التشريع في الدين بما لم يأذن به الله، ومن البدع المحدثة المنهي عنها.

قال الحافظ ابن كثير رحمه الله:
" أهل السنة والجماعة يقولون في كل فعل وقول لم يثبت عن الصحابة: هو بدعة؛ لأنه لو كان خيرا لسبقونا
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إليه، لأنهم لم يتركوا خصلة من خصال الخير إلا وقد بادروا إليها. " انتهى من "تفسير ابن كثير" )7 / 278-
.)279

وقال الشيخ صالح الفوزان حفظه الله:
" البدع التي أحدثت في مجال العبادات في هذا الزمان كثيرة، والأصل في العبادات التوقيف فلا يشرع شيء

منها إلا بدليل، وما لم يدل عليه دليل فهو بدعة؛ لقوله صلى الله عليه وسلم: »من عمل عملا ليس عليه أمرنا
فهو رد« متفق عليه، والعبادات التي تمارس الآن ولا دليل عليها كثيرة جدا… " انتهى من "كتاب التوحيد" )ص

.)160

 

حكم التوسل بالرسول صلى الله عليه وسلم

قول الداعي في دعائه بعد هذه الصلاة المبتدعة "أتوجه إليك بمحمد نبيك نبي الرحمة صلى الله عليه وآله يا
محمد يا رسول الله إني أتوجه بك إلى الله.." قول لا يجوز، وهو من التوسل البدعي الممنوع.

وينظر للأهمية جواب السؤال رقم )التوسل الشرعي والبدعي( لمعرفة التوسل الشرعي والبدعي.

ومن دعا رسولَ الله صلى الله عليه وسلم بعد وفاته أو غيره من الأموات لدفع ضر أو جلب نفع فهو مشرك
شركاً أكبر مخرجاً عن الملة، وعليه أن يتوب إلى الله تعالى.

 

راجع جواب السؤال رقم:  )112131(، )114142(.

الأسباب المشروعة لزيادة الرزق

هناك من الأسباب المشروعة لزيادة الرزق ما يحسن أن نشير إليه وننبه عليه؛ أخذا بالأسباب الشرعية، وحذرا
من الابتداع في الدين، فمن ذلك:

الٍ وَ مْ بِأَمْ كُ دْ دِ مْ يُ ا * وَ ارً رَ دْ كُمْ مِ لَيْ اءَ عَ مَ لِ السَّ سِ رْ ا * يُ ارً فَّ نَّهُ كَانَ غَ مْ إِ بَّكُ وا رَ رُ فِ غْ تَ لْتُ اسْ قُ • الاستغفار؛ قال تعالى:﴿فَ
ا﴾ نوح/10- 12 ارً مْ أَنْهَ لْ لَكُ عَ جْ يَ نَّاتٍ وَ لْ لَكُمْ جَ عَ جْ يَ بَنِينَ وَ وَ

ولَ اللَّهِ سُ الِكٍ رضي الله عنه أَنَّ رَ • ومنها صلة الرحم؛ لما روى البخاري )2067( ومسلم )2557( عن أَنَس بْن مَ
.» هُ مَ حِ لْ رَ صِ لْيَ هِ فَ ي أَثَرِ أَ لَهُ فِ نْسَ يُ هِ وَ قِ زْ ي رِ طَ لَهُ فِ سَ بْ بَّ أَنْ يُ نْ أَحَ : »مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

قال النووي رحمه الله:
." انتهى. يهِ كَة فِ رَ : الْبَ يلَ قِ ته، وَ رَ ثْ كَ يعه وَ سِ زْق( تَوْ ط الرِّ " )بَسْ
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مْ تُ قْ ا أَنْفَ مَ رُ لَهُ وَ دِ قْ يَ هِ وَ ادِ بَ نْ عِ اءُ مِ شَ نْ يَ قَ لِمَ زْ طُ الرِّ سُ بْ بِّي يَ نَّ رَ لْ إِ • ومنها كثرة الصدقة؛ فقد قال الله تعالى: ﴿قُ
﴾ سبأ/ 39. ينَ قِ ازِ رُ الرَّ يْ وَ خَ هُ هُ وَ لِفُ خْ وَ يُ هُ ءٍ فَ يْ نْ شَ مِ

قَةٌ دَ تْ صَ صَ ا نَقَ : »مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ ةَ رضي الله عنه عَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى مسلم )2588( عَ
.» الٍ نْ مَ مِ

قال النووي رحمه الله:
ة، يَّ فِ كَةِ الْخَ رَ ة بِالْبَ ورَ ص الصُّ ر نَقْ بِ نْجَ يَ ات، فَ رَّ ضَ هُ الْمَ نْ فَع عَ دْ يَ ، وَ يهِ ك فِ ارَ بَ اهُ أَنَّهُ يُ نَ عْ ا مَ دهمَ : أَحَ نِ يْ هَ جْ يهِ وَ وا فِ كَرُ " ذَ

ادَة يَ زِ ، وَ هِ صِ ر لِنَقْ بْ هِ جَ لَيْ تَّب عَ رَ اب الْمُ وَ ي الثَّ ته كَانَ فِ ورَ تْ صُ صَ نْ نَقَ إِ انِي أَنَّهُ وَ الثَّ ادَة. وَ الْعَ سِّ وَ ك بِالْحِ رَ دْ ا مُ ذَ هَ وَ
ة " انتهى. يرَ ثِ اف كَ عَ لَى أَضْ إِ

﴾ بُ سِ تَ حْ ثُ لَا يَ يْ نْ حَ هُ مِ قْ زُ رْ يَ ا * وَ جً رَ خْ لْ لَهُ مَ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ • ومنها: تقوى الله عز وجل، قال تعالى: ﴿وَ
الطلاق/2، 3.

: قَالَ الَ ودٍ قَ عُ سْ دِ اللَّهِ بْنِ مَ بْ نْ عَ • ومنها: الإكثارُ من الحجِ والعمرة والمتابعةُ بينهما؛ لما روى الترمذي )810( عَ
ثَ بَ يرُ خَ ي الْكِ فِ نْ ا يَ مَ نُوبَ كَ الذُّ رَ وَ قْ انِ الْفَ يَ فِ نْ ا يَ مَ نَّهُ إِ ةِ فَ رَ مْ الْعُ جِّ وَ نَ الْحَ وا بَيْ ابِعُ لَّمَ »تَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ رَ

« وصححه الألباني. ةِ ضَّ الْفِ بِ وَ هَ الذَّ يدِ وَ دِ الْحَ
لَّى ا صَ ذَ ولُ إِ قُ لَّمَ »كَانَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ بِيَّ صَ ةَ أَنَّ النَّ لَمَ نْ أُمِّ سَ • ومنها الدعاء ؛ لما روى ابن ماجة )925( عَ

« صححه الألباني في "صحيح ابن لًا بَّ قَ تَ لًا مُ مَ عَ ا وَ بً يِّ ا طَ قً زْ رِ ا وَ عً ا نَافِ لْمً لُكَ عِ أَ نِّي أَسْ مَّ إِ لِّمُ اللَّهُ سَ ينَ يُ حَ حِ بْ الصُّ
ماجة".

والله أعلم.
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